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□倪自放

龙年春晚的语言类节目（相
声、小品、相声剧），在我个人看来
是多年来最差的一届。春晚语言
类节目大腕赵本山的退出，是语
言类节目不够给力的原因之一，
但并非主因，语言类节目在春晚
上首次被边缘化，导致春晚语言
类节目整体水准大幅下降，才是
让春晚整体上乏善可陈的主因。

其实多年来我一直是春晚的
力挺者，也理解春晚难办，就像本
届春晚总导演哈文所说，春晚要
让所有人满意根本不可能。在创
新的前提下，本届春晚的变化可
谓明显，去广告、严格真唱等，是
本届春晚的最大变化。但这个变

化，是用春晚以往主打项目语言
类节目的边缘化换来的。这个边
缘化，并不是说语言类节目的时
间短了，而是重视程度不够。

作为主打喜庆欢乐气氛的春
晚，幽默的语言类节目以往在春
晚中的分量基本占到七成，春晚
过后，大家讨论比较多的都是语
言类节目的流行语，这几年才谈
谈魔术什么的，像《千手观音》那
样让观众津津乐道的非语言类节
目，真是少之又少。可以说，语言
类节目的成败，基本上决定了一
台春晚受欢迎的程度。但龙年春
晚的语言类节目，显然成了创新
的牺牲品，矫正春晚以往的弱项
无可厚非，但春晚的强项语言类
节目表现太差，却是矫枉过正带

来的后果。
纵观龙年春晚的语言类节

目，不但观众津津乐道的流行语
基本没有，大多数节目甚至在基
本的剧情通畅方面都有很大问
题，新人没能真正挑起大梁，大腕
的作品咋看都像是简单的"习作"。
不管是蔡明的《天网恢恢》，还是
新人担纲的《今天的幸福》，故事
之间的转换总是显得很“硬”。讽
刺“穿越”成为龙年春晚语言类节
目的选择，新人担纲的《今天的幸
福》和黄宏的《荆轲刺秦》都在讽
刺这一现象，但主题先行的痕迹
也太明显了。郭德纲弟子曹云金
首上春晚说相声，其中出彩的台
词全部是郭德纲五年前用过的东
西，这不是在糊弄观众吗？

很多人把春晚语言类节目没
能创造出流行语归结为赵本山的
缺席，这种说法有一定道理，但并
非主因。赵本山确实是春晚的主
打，尽管有人不喜欢他，但在他确
定缺席龙年春晚之后，还是有很
多人担心“没了赵本山春晚还有
啥看头”？这种担心在龙年春晚上
不幸应验。我个人认为，龙年春晚
语言类节目的沦落，倒不是本山太
强，而是其他人太弱，不但比本山
弱，而且与他们自身以往的作品比
也弱许多。黄宏此次的《荆轲刺
秦》，与其2011年的小品《“聪明”丈
夫》比，水准下降许多，蔡明的《天
网恢恢》也比不上其2011年的《新
房》。可以说，语言类节目大失水
准，让龙年春晚基本没有看点。

本山退出不是春晚差主因

年年春节年年春晚，带着荣耀与质疑，春晚走过了30年，无可争议地成为中国人日常生活中最重要、最具象征性的
晚会，也确实已经成为了除夕夜的“新民俗”。

2012年央视龙年春晚，以女导演哈文为首的一群年轻人进行了一次大胆的改革，既有对春晚30年的致敬，又有突破
创新的实干之举，一样有历年春晚一直没有解决的问题。盘点本届春晚，可谓舞台美艳，形式亲民，但内容却并没有什什么
突破。不过没有广告植入的此次春晚也的确彰显了春晚回归“联欢”的一种诚意。 ——— 编者

应为春晚

回归而喝彩
□师文静

2012 年龙年春晚已在各种褒
贬中落下帷幕。看过春晚的观众应
该能感觉到，没有哪一年的春晚能
像今年一样干净流畅、清新亲民，
这归功于春晚在舞台造型、主持风
格、节目创新等各方面的求新。与
一台造型夸张、端着架子以及极力
营造情感高潮的春晚相比，龙年春
晚应该是一届回归到了台上与台
下共“联欢”的真正晚会。

在信息爆炸的网络时代，每届
春晚都免不了被网友品评、分析，
甚至解密和谩骂的命运。在众口难
调的议论声中，在各网络的吐槽
中，龙年春晚的每一点点瑕疵都被
网友放在显微镜下进行放大处理，
而走音的歌星、睡觉的观众、抄袭
的小品更是被网友轮番炮轰。

虽然吐槽不断、批评不止，但不
得不说龙年春晚可谓创亮点最多的
一届春晚。春晚前期积极宣传，甚至
第一次公开整套晚会的节目单，做到
了透明和公开。而直播中，无论是晚
会舞台的造型还是节目编排都变得
清新亮丽，甚至主持人的服饰都避免

了过度夸张，逐渐小清新起来。
龙年春晚没有了大量的植入

广告、硬邦邦的贺信以及主持人傻
呆呆的报幕，这些都是春晚点滴革
新和创意的表现。虽然春晚最受诟
病的语言类节目爆出郭冬临小品
抄袭案，但是在这个创意匮乏的时
代，能出现诸如《荆轲刺秦》等笑点
很多的小品，实属难得。而春晚所
展示的普通人的“回家过年”等短
片更是避免了极力的煽情，而是希
望引起观众的共鸣，让春晚融于普
通老百姓的生活中。

春晚对于过年到底意味着什
么？对于疲劳了一年的老百姓来
说，过年就是千里回家，祭拜祖先，
走亲访友，阖家欢乐，谁也不愿意
在忙碌了整年之后，寻求欢愉之时
看到的却是春晚硬邦邦、干瘪瘪的
煽情和一连串的植入广告。而龙年
春晚的干净流畅，将一台晚会带给
观众的最好享受呈现了出来，亲
民、欢乐的春晚也似乎在传递一个
信号，它无意再当带头老大和主
角，无意再端着架子引导观众的过
年情感，春晚要回归到普通老百姓
过年的内涵中来。

春晚不能是

“杂烩剩菜”
□任磊磊

小品王赵本山自愿“退位”
后，终于让很多人“如释重负”，
因为有人觉得他霸占春晚多年，
让新人难有出头之日。但是，本
山让贤，也没有冒出能够扛得起
小品王这面大旗的主，被压了多
年的劳模蔡明每年都是一个样
子，年年都要卖弄她的娃娃音，
而那一嗓尖利的声音听着让人
起鸡皮疙瘩；被寄予厚望的“开
心麻花”本子挺创新，但玩的是
地方卫视玩剩的穿越主题，虽然
跟年轻人产生了一些共鸣，但却
无惊喜；郭冬临的《面试》说的还
是小人物的话题，但有抄袭日本
小品的嫌疑；冯巩依然用“我想
死你们了”出场，虽然把场景搬
到了加油站；黄宏的《荆轲刺秦》
剧本挺扎实，不过与“开心麻花”
的本子有些撞车。有网友评价
说，今年春晚的小品弱爆了，每
个节目都是蜻蜓点水一般，并没
有能压得住场的经典之作，让人
失望至极。

语言类不出彩，歌舞类更是

不行。王力宏《龙的传人》竟然从
一开始就放错了伴奏带，音乐压
根儿就不对。王菲开唱第一句就唱
砸了，在《因为爱情》的高音部分，
菲姐的颤音颤得观众心都碎了。

联欢晚会本就是种杂烩的
艺术，杂是指各种艺术形式多种
多样，烩是指融合创新另成一
味，但是如今的春晚却变成了剩
菜杂烩让观众难以下咽。我们看
春晚，除了图个热闹，也希望能
够多看点新玩意，如果能引领来
年的潮流更好。

围观春晚

□张莹

今年的除夕夜，如
果你不用微博说春晚
两句，那你就out了！

边看春晚边发微
博，大概是今年除夕夜
的 最 大 娱 乐 。那 种 感
觉，真的如同大家围坐
在一台电视机前，你一
句我一句地品评年夜
饭。俺在除夕21点发了
第一条微博，看了蔡明
的 小 品 如 鲠 在 喉 ，俺
说：“没有郭达，蔡明的
小品还是那么恶心！”
之后，发现有同感的同
胞真不少，网友的评论
更精彩：“每个骗子公
司都有个扫地的老太
太 !”

网友的智慧和幽
默，那晚真是“如滔滔
江水绵绵不绝的”。智
慧如刘谦的魔术演完5

分钟，微博上就有文有
图地把秘密揭开；那幽
默 的 呢 ？就 太 多 太 多
了：李咏黑西服围着红
围 巾 ，网 友 贴 出 对 比
图，哈哈，整个一Q Q

企 鹅 ；还 说 春 晚 没 广
告，刘谦变了个苹果，
还咬了一口；张明敏唱
歌时突然升起了一堆
砖头，我以为要表演活
埋；至于王菲跑调，网
友认为陈奕迅真心想
给 她“ 一 张 过 去 的
CD”——— 本来中规中
矩的节目，让网友们这
样一调侃，竟有了化腐
朽 为 神 奇 的 效 果 。呵
呵，冲着这些点评，俺
又再去看了一遍春晚。

每年春晚都会让
一个人一夜成名，今年
也不例外，但这个人不
是唱歌的，也不是演小
品 的 ，更 不 是 变 魔 术
的，而是一个在春晚欢
乐的气氛中呼呼大睡
的“睡觉姐”，微博实在
太强悍了！

有微博精辟地对
今年春晚做出总结：演
电视剧的去唱歌了，唱
歌的去说相声了，说相
声的去演小品了，演小
品的不来春晚了。微博
围观下的春晚，成了一
场大众的娱乐，让大家
度过充满欢乐的除夕
夜。

春晚30年费翔演唱《故乡的云》。
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